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Время ноВостей

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегодня 
днём по области переменная облачность, местами не-
большие дожди, гроза; ветер юго-западный, 3-10 м/c; 
температура +18…+23.

18 апреля по области – переменная облачность, ночью 
без осадков, днём умеренные, местами небольшие дож-
ди, местами – с грозами; ветер ночью юго-западный, 
6-11 м/c, днём западный, 9-14 м/c; температура но-
чью +9…+14, при прояснениях местами до +6, днём 
+11…+16, местами до +20.

19 апреля по области – переменная облачность, умерен-
ные дожди, местами – небольшие, местами с грозами; 
ветер северо-западный, 10…-15 м/c; температура ночью 
+4…+9, днём +8…+13, при прояснениях до +16.

Сообщения подготовили  
Алексей Соловьёв, виталий Черников.

воронежские аграрии приступили  
к весеннему севу

На полях Воронежской области начался весенний сев. 
Первыми к нему еще в пятницу приступили хозяйства юж-

ных районов – Богучарского, Кантемировского, Калачеевского, 
Петропавловского, Верхнемамонского, а уже в воскресенье по-
севные агрегаты работали на полях более чем половины районов, 
включая самые северные – Семилукский и Рамонский.  Как 
сообщили «Коммуне» в департаменте аграрной политики Воро-
нежской области, на вчерашнее утро ранние зерновые культуры 
– в основном это яровая пшеница, ячмень, овес, а также одно-
летние и многолетние травы – размещены на площади в 16630 
гектаров. В нескольких районах аграрии приступили также к 
севу сахарной свеклы.  Из-за поздней весны и стремительно 
наступивших теплых и сухих дней многие работы аграриям 
приходится вести практически одновременно, и в поле сейчас 
поистине дорога каждая рабочая минута.

«воронежсельмаш»  
сменил собственника

Известный российский производитель оборудования для 
очистки, сушки и хранения зерна ООО «Воронежсельмаш» 
сменил собственника.

По информации из ряда источников, депутат Воронежской 
областной Думы  Григорий Чуйко, владевший заводом послед-
ние несколько лет, продал его московскому бизнесмену Егору 
Коблику, возглавляющему дилерскую сеть крупного произво-
дителя сельхозтехники AGCO-RM. Комментируя приобретение 
«Воронежсельмаша», Егор Коблик сообщил, что кардинальных 
реформ на предприятии пока не предвидится, а вот ассортимент 
выпускаемой продукции может пополниться прицепной техни-
кой. Сумма сделки не разглашается, при этом эксперты оценивают 
стоимость завода в 5-7 миллиардов рублей.

на Международном салоне  
представлен воронежский институт 

С 18 по 21 апреля Воронежский институт МВД России в со-
ставе экспозиции МВД России примет участие в Московском 
международном салоне «Образование-2018». 

– Для нашего института участие в Московском междуна-
родном салоне образования в числе лучших образовательных 
организаций МВД России престижно и весьма ответственно, 
– говорит начальник института генерал-майор полиции Алек-
сандр Нахимов. – Мы демонстрируем свои образовательные 
технологии, оборудование, наработки, с интересом изучаем 
экспозиции коллег. Такой обмен опытом и идеями не только 
позволяет заявить о своих достижениях, но и стимулирует на-
учный поиск и развитие.

Благодарность от земляков –  
за песни 

В Воронежском театре оперы и балета прошёл юбилей-
ный вечер, посвящённый 75-летию Государственного ака-
демического Воронежского русского народного хора имени 
К.И.Массалитинова. 

Открылся вечер «Торжественной песней» создателя кол-
лектива Константина Массалитинова. Врио руководителя 
департамента культуры Воронежской области Эмилия Су-
хачева, приветствуя артистов, подчеркнула, что сегодня без 
хора невозможно представить наш певучий край. Она вручила 
коллективу почётный знак правительства Воронежской области 
«Благодарность от земли Воронежской». В программу концерта 
были включены любимые многими концертные номера «Ой, 
туманы», «Калинка», «Мордасовские частушки о советских 
танках», «Летят утки», попурри на темы воронежских песен и 
другие популярные мелодии. Не обошлось и без масштабных 
вокально-хореографических композиций и новинок репертуара 
в исполнении  молодых вокалистов.

Признанные ранее 
ограниченно годными 
к военной службе при-
зывники теперь могут 
пройти повторную меди-
цинскую комиссию для 
того, чтобы пополнить 
ряды вооружённых сил 
россии. 

сергей дороХоВ 

Об этом сообщил на пресс-
конференции 12 апреля во-
енный комиссар Воронежской 
области Сергей Панков, кото-
рый рассказал об особенностях 
стартовавшего первого апреля 
весеннего призыва, а также 
подвёл итоги прошедшей при-
зывной кампании. 

Так, под занавес прошлого 
года служить отправились 1440 
воронежских парней. Отклони-
лись от осеннего призыва шесть 
человек: трое не явились на за-
седание призывных комиссий, а 
ещё три не прибыли на отправку 
в войска. Материалы на уклони-
стов находятся на рассмотрении 
в следственных органах. 

Среди недугов, послужив-
ших причиной для отсрочки, 
наиболее распространёнными 
стали костно-мышечные бо-
лезни, психические расстрой-
ства и заболевания эндокрин-
ной системы. Для исключения 
случаев врачебных ошибок на 
сборном пункте проводилось 
дополнительное медицинское 
освидетельствование юношей, 
освобождённых от службы в 
связи с проблемами со здоро-
вьем. Кроме того, шестнадцать 
человек отдали предпочтение 
альтернативной гражданской 
службе. 

По словам Сергея Панкова, 
прошлый призыв показал по-
вышение качественных харак-
теристик у призывников. Так, 
увеличилось число тех, кто 
отправился на службу, имея 
высшее образование, спортив-
ные разряды и иную востребо-
ванную в войсках подготовку. 

Во время недавно стартовав-
шего весеннего призыва пла-
нируется отправить служить 
в Вооружённые силы России 
более трех тысяч молодых во-
ронежцев. Больше половины 
из них пополнят ряды войск 
Западного военного округа. 

– Так же, как и в прошлые 
годы, призывники, у которых 
болеют родители или есть жёны 
и дети, могут воспользоваться 
льготой и отправиться служить 
вблизи своего дома, – рассказал 
Сергей Панков. – А граждане с 
высшим или средним професси-
ональным образованием вправе 
заменить военную службу по 
призыву на два или три года 
контрактной службы. Прошлой 
весной такой возможностью 
воспользовались 168 парней. 
Кроме того, все призывники по-
лучат персональные электрон-
ные, а также банковские карты. 
В этом году будет продолжен 
проект и научной роты. 

Рассказал военный комис-
сар Воронежской области и 
об особенностях нынешнего 
призыва. Так, принятый 29 
декабря прошлого года Феде-
ральный закон №444 позволит 
молодым людям в возрасте 
от 18 до 27 лет, признанным 
ранее ограниченно годными к 
военной службе, заново пройти 
медицинскую комиссию. Если 
во время осмотра выяснится, 
что своё здоровье призывники 
привели в норму, то они смогут 
в дальнейшем пополнить ряды 
Вооружённых сил РФ.

Не числом, 
а умением 

в минувшую субботу в 
воронеже открыли ме-
мориальную доску рос-
сийскому учёному, почёт-
ному гражданину города 
воронежа профессору 
владимиру Эйтингону. 

наталья столпоВсКая

Памятная доска со скуль-
птурным барельефным пор-
третом Владимира Эйтингона, 
автором которой является 
художник Владимир Сидоров, 
украсила фасад здания эко-
номического факультета Во-
ронежского государственного 
университета. Она появилась в 
скорбную дату – 14 апреля 2014 
года Владимир Эйтингон ушёл 
из жизни. С инициативой об 
увековечении памяти профес-
сора ВГУ выступили ученики 
и коллеги бывшего декана эко-
номфака, а также представите-
ли общественности. 

В торжественной церемонии 
приняли участие члены семьи 
Владимира Эйтингона, врио 
губернатора Александр Гусев, 
представители региональной 
власти, ректор ВГУ Дмитрий 
Ендовицкий, бывшие коллеги и 
ученики Владимира Наумови-
ча, преподаватели и студенты 
экономического факультета 
университета. 

Как отметила Заслуженный 
деятель науки РФ, профессор 
финансового университета при 
Правительстве РФ Маргарита 
Мельник, в сегодняшнее труд-
ное для страны время следует 
равняться на таких, как Влади-
мир Эйтингон. 

– Он первым прорубил для 
университета окно в Европу 
и Америку, – подчеркнула 

сподвижница воронежского 
учёного. – Именно с него в 
вузе началось сотрудничество 
с университетами из других 
регионов, активно заработала 
международная программа 
подготовки высококлассных 
менеджеров-профессионалов 
(MBA). 

Дочь учёного Елена Влади-
мировна поблагодарила всех, 
кто принимал участие в увеко-
вечивании памяти отца, вклю-
чая спонсоров.

– Думаю, что это именно 
то место, на котором должна 
висеть мемориальная доска. 
Самая активная, разнообраз-
ная, самая полная жизнь отца 
проходила в университетских 
стенах. Здесь он остаётся 
больше, чем где бы то ни 
было, – заключила Елена 
Эйтингон.

Увековечили память  
о выдающемся учёном

Валентин петроВ

Как сообщает пресс-служба 
областного правительства, после 
того, как глава региона и министр 
с воздуха проконтролировали, 
какие меры принимаются в связи 
с весенним паводком, уже на земле 
они проверили работу переправы, 
организованную спасателями и 
местной администрацией для жи-
телей села Ступино Рамонского 
района. Паводковые воды затопи-
ли низководный мост через реку 
Воронеж и село оказалось отрезано 
водой. Для людей организовали 
лодочные переправы. 

На встрече с местными жителя-
ми глава МЧС заверил, что пере-
права никакой опасности не пред-
ставляет и будет работать столько, 
сколько нужно. Владимир Пучков 
также попросил местную админи-
страцию обеспечить бесперебой-
ную работу переправы каждые два 
часа в светлое время суток. 

– Дополнительные меры будут 
приняты, чтобы оказать людям 
помощь и поддержку. Подмыты 
участки дорог, столбы линий 
электропередач. Мы спланируем 
все мероприятия, чтобы энергети-
ка работала устойчиво, и, конеч-
но, всё, что касается социальной 
инфраструктуры, – это серьёзная 
работа, которую мы будем делать, 
– сказал министр.

В ходе рабочей поездки Алек-
сандр Гусев и Владимир Пучков 
также проверили готовность реа-
гирующих подразделений региона, 
в том числе добровольной пожар-
ной команды в Ступино. Она была 
основана в 2013 году и прикрывает 
четыре села, в которых 
проживает почти тысяча 
человек. На вооружении 
подразделения есть вся 
необходимая техника, 
а специалисты полно-
стью обеспечены боевой 
одеждой. Только в 2018 
году пожарные-добровольцы по-
тушили 16 возгораний. Осмотрев 
депо и пообщавшись с волонтё-
рами, глава МЧС России назвал 
эту добровольную пожарную 
команду образцовой. Министр 
также сделал запись в памятной 
книге: «Выражаю благодарность 
за каждодневную кропотливую ра-
боту по реализации мер первичной 
пожарной безопасности, большую 

профилактическую работу». Вла-
димир Пучков отметил, что добро-
вольцы наряду с сотрудниками 
МЧС России профессионально 
помогают людям в беде.

Затем в подвижном пункте 
Управления ГУ МЧС России по 
Воронежской области, разверну-
том на стадионе «Юность» в Рамо-
ни, прошло совместное заседание 
рабочей группы правительствен-
ной комиссии по чрезвычайным 

ситуациям и комиссии по ЧС 
региона. 

Александр Гусев отметил, что 
на данный момент пик паводка в 
Воронежской области пройден, 
обстановка стабилизируется. На 
особом контроле находится ситуа-
ция в пяти муниципальных райо-
нах. Глава региона рассказал, что 
специальная комиссия приступила 
к оценке ущерба. Обследовано уже 

более 300 домов, в ближайшее вре-
мя начнутся выплаты. 

– Деньги у нас в областном 
бюджете есть, за помощью в фе-
деральный центр обращаться не 
придётся. Я хочу отметить, что 
главы районов своевременно вве-
ли режимы ЧС из-за паводка. Это 
позволило сразу сформировать 
группировку сил, которая пришла 
на помощь, – сказал глава Воро-
нежской области. 

Сегодня в зоне по-
ловодья находятся 16 
населённых пунктов, 
подтоплены 143 жилых 
дома, в которых про-
живают 332 человека, 
в том числе 63 ребёнка. 
Также остаются подто-
пленными 688 приуса-

дебных участков, 15 низководных 
мостов и один участок автодороги. 
Отселено 59 человек, включая 15 
детей. В населённых пунктах дежу-
рят спасатели, они проводят подво-
ровый обход, откачивают воду, пере-
возят людей на лодках и катерах, 
обеспечивают их продуктами.

Во всех пострадавших насе-
лённых пунктах работают опера-

тивные группы. Для проведения 
разведки применяются беспи-
лотные летательные аппараты. В 
ликвидации последствий паводка 
в регионе задействованы почти 500 
человек и 189 единиц техники.

На заседании было отмечено, 
что МЧС России усилит группи-
ровку по ликвидации последствий 
паводка в Воронежской области. 
Особое внимание будет уделено 
пожилым людям, которые попали 
в зону подтопления. 

– Я попрошу подготовить доку-
менты по усилению федеральной 
группировки сил и средств, чтобы 
мы по мере ухода воды могли ока-
зать адресную помощь каждому 
пострадавшему подворью, – сказал 
Владимир Пучков.

Глава МЧС России также от-
метил профессиональную работу 
всех служб, региональных властей 
и районных администраций в лик-
видации последствий весеннего 
паводка в Воронежской области. 
Принятые меры позволили ми-
нимизировать ущерб, хотя в этом 
году половодье достаточно серьёз-
ное: только старожилы помнят 
такой разлив.

Сверху видно всё
на тему дня | Глава региона Александр Гусев и министр МЧС РФ Владимир Пучков совершили  

облёт подтопленных территорий Воронежской области

Александр Гусев: «Главы районов 
своевременно ввели режимы ЧС из-за 

паводка. Это позволило сразу сформировать 
группировку сил, которая пришла на помощь».

в воскресенье, 15 апреля, временно исполняющий обязанности губер-
натора воронежской области Александр Гусев и прибывший в регион 
министр рФ по делам гражданской обороны, чрезвычайным ситуаци-
ям и ликвидации последствий стихийных бедствий владимир Пучков 
на вертолёте совершили облёт пострадавших от паводка новоусман-
ского и рамонского муниципальных районов. кроме того, в рамони 
прошло совместное заседание рабочей группы правительственной 
комиссии по чрезвычайным ситуациям и комиссии по ЧС региона.

Масштабы стихии глава региона и министр МЧС проконтролировали с  
вертолёта и со спасательного катера.
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Валерий КаЗаноВ

– В районе приняты все необходимые противопа-
водковые меры, проводятся аварийно-спасательные и 
другие неотложные работы, а также мероприятия по 
жизнеобеспечению населения, – доложил начальник 
Главного управления МЧС России по Воронежской 
области Александр Кошель временно исполняющему 
обязанности губернатора Александру Гусеву, который 
13 апреля совершил рабочую поезду в Калачеевский 
район, чтобы лично оценить масштабы ущерба, нане-
сённого стихией.

в беде никого не бросят
Чтобы попасть в микрорайон, который жители 

Калача называют «Островом», необходимо перейти пе-
шеходный мост через реку Подгорная. Даже не верится, 
что обычно мирно бегущая под мостом речушка могла в 
одночасье выйти из берегов и причинить столько вреда. 
Как рассказали главе региона жители близлежащих 
улиц, пострадавших от наводнения, обычно летом глу-
бина речки в этом месте – по колено. А весной «Остров» 
заливает регулярно. 

– Понятное дело, что мы привыкли к такому. В 74-м 
был большой паводок, потом в 94-м. 
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Большая вода испытывает на прочность
Власть | «Подход к оценке ущерба от паводка должен быть дифференцированный», – заявил Александр 
Гусев после посещения Калачеевского района

калачеевский район стал первым в во-
ронежской области, где нынешней весной 
из-за паводка объявили режим чрезвычай-
ной ситуации (ЧС). Уже 4 апреля сюда была 
направлена аэромобильная группировка 
Главного управления МЧС россии воронеж-
ской области, развернут подвижный пункт 
управления. 
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Александр Гусев пообщался с теми, кому природная стихия нанесла солидный ущерб. 

ВНИМАНИЕ: 
ПОДПИСКА!

В любом почтовом отделении 
Воронежской области можно 

оформить  подписку на газету  
«коммуна» на второе полугодие 

2018 года. Индивидуальные 
подписчики смогут подписаться 
на газету «Коммуна» по индексу 

П5156. Индекс П6160 – для пен-
сионеров и инвалидов, ветеранов 
Великой Отечественной войны и 
участников боевых действий, а 
также для многодетных семей.

 Участникам и ветеранам Великой 
Отечественной войны, инвалидам I 
и II групп Почта России предостав-
ляет 20-процентную скидку от стои-
мости услуг по подписке и доставке 

газет и журналов.  Для получения 
скидки необходимо предъявить со-

ответствующее удостоверение. 
       Для предприятий и организа-
ций подписка по индексу П5114.  
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Ещё в 2010-м, правда, тогда вода 
быстро сошла. И в этом году мы 
ожидали его, но не думали, что вода 
так резко поднимется и дойдёт до 
жилья, – говорит женщина, пригла-
шая губернатора в дом, где повсюду 
сохраняется стойкий неприятный за-
пах сырости, а в огороде всё ещё стоит 
огромная лужа. 

После этого Александр Гусев по-
бывал ещё в двух домовладениях и 
пообщался с теми, кому природная 
стихия нанесла солидный ущерб. Так, 
на улице Заречье ещё остаются зато-
пленными приусадебные участки. Со-
трудники МЧС продолжают откачку 
воды из подвалов и погребов, прово-
дят дезинфекцию дворов. Главный во-
прос, который волнует жителей, – это 
возможность получить компенсацию, 
ведь у многих пострадало жильё, бы-
товая техника, погибла живность. 

По рассказам калачеевцев, город и 
сёла района действительно пережили 
настоящий потоп. Во всяком случае, 
подобного уже давно не происходило. 
Ведь уровень воды в реке Подгорной 
поднялся более чем на 6,6 метра. Как 
уточнили спасатели, сейчас паводок 
отступает: за девять дней вода в реке 
Подгорной спала на 267 сантиметров.

Беседуя с жителями, Александр 
Гусев просил людей не поддаваться 
эмоциям и заверил, что помощь будет 
оказана, но сначала необходимо оце-
нить нанесённый ущерб. 

Более детально паводковую си-
туацию в регионе обсудили уже на 
совещании в подвижном пункте 
Управления ГУ МЧС России по Во-
ронежской области. Глава региона 
заслушал доклад врио заместителя 
председателя правительства Воро-
нежской области Артёма Верховцева. 
Как председатель комиссии прави-
тельства Воронежской области по 
предупреждению и ликвидации ЧС 
и обеспечению пожарной безопас-
ности Артём Верховцев представил 
общую картину весеннего половодья 
в регионе. По состоянию на пятницу, 
в зоне затопления оставались 18 
населённых пунктов на территории 
шести муниципальных образований. 
Под водой также оказались 22 низ-
ководных моста. Сотрудники МЧС 
держат ситуацию под контролем, 
предпринимая всё возможное для 
оказания помощи людям и ликви-
дации последствий аномального 
разлива воды. 

Также было отмечено, что юг Во-
ронежской области освобождается 
от воды, по основной реке – Дону – в 
районе Павловска за минувшие сутки 
происходило повышение уровня воды, 
а в районе Гремячьего и на водохрани-
лище – понижение. Александр Гусев 
просил не расслабляться, поскольку 
по реке Дон может быть второй пик 
паводка. Глава региона поставил за-
дачу не снимать это направление с 
контроля, а также следить за уровнем 
воды в Воронежском водохранилище 
и держать его на необходимом ми-
нимуме.

Отдельно о ситуации в Калачеев-
ском районе участников совещания 
проинформировал начальник Глав-
ного управления МЧС России по Во-
ронежской области Александр Кошель. 
Он доложил, что из-за интенсивного 
таяния снега и подъёма уровня воды 
в реках Подгорная и Толучеевка на 
территории пяти населённых пун-
ктов – город Калач, сёла Заброды, 
Подгорное, Ильинка, Новая Криуша – 
произошло подтопление 1146 приуса-
дебных участков и 358 жилых домов 
с населением 2865 человек, а также 
двух низководных мостов в Калаче 
и Ильинке. На 13 апреля оставались 
подтопленными 240 приусадебных 
участков с населением 294 человека. 
Для ликвидации последствий весен-
ней стихии задействовано более 200 
человек и 55 единиц техники. По-
сле отправки группировки в пункт 
постоянной дислокации работы по 
ликвидации последствий паводка 
продолжатся силами муниципального 
звена МЧС.

Александр Гусев отметил, что при 
необходимости можно будет обра-
титься к соседним районам и перебро-
сить в Калач дополнительные силы и 
средства.

В ходе совещания участники также 
подробно обсудили механизм работы 
с пострадавшими жителями. Глава 
администрации Калачеевского района 
Николай Котолевский заверил, что 
комиссия по оценке ущерба работает. 
Так, в первый день было обследовано 
105 домов.

– Вы пока обходите те домовладе-
ния, чьи хозяева подали заявления, 
но мы обойти должны всех. Даже тех, 
кто таких заявлений не подал, – что-
бы просто понять, есть там проблема 
или нет, – подчеркнул Александр 
Гусев. – Мы должны сейчас оценить 
ущерб, понять: вот у этого человека 
нужно фундамент ремонтировать, 

а у этого нужно просто подвал от-
качать и помочь ему с семенными 
материалами, картошкой, чтобы он 
вовремя все высадил. Это подход 
дифференцированный. Нужно под-
ходить очень взвешенно и смотреть, 
где есть на самом деле аварийность, 
которую житель самостоятельно свои-
ми руками не устранит, и ему нужна 
наша помощь. Давайте ответственно 
подходить, чтобы наша помощь не 
превратилась в подачку и не стала бы 
раздражать людей. 

Кроме того, врио губернатора 
подчеркнул, что при назначении ком-
пенсации привязки к уровню дохода 
человека быть не должно.

– Мы хотим помочь тем людям, у 
которых появился ущерб. И это не 
значит, что пенсионер, у которого 
пенсия 8 тысяч рублей, от нас получит 
помощь, а тот, у которого 20 тысяч 
рублей, от нас помощь не получит. 
Это будет неправильно, – пояснил 
Александр Гусев. 

Глава региона также посмотрел, 
как работает межведомственный 
оперативный штаб ликвидации ЧС 
в Калачеевском районе, развёрнутый 
в здании районной администрации. 
Здесь жители, пострадавшие от па-
водка, могут получить консультации 
и помощь по линии МЧС, МВД, здра-
воохранения, социальной защиты, 
ЖКХ и т.д.

Комментируя итоги работы в 
Калачеевском районе, врио губерна-
тора ещё раз подчеркнул, что жители 
региона, пострадавшие от паводка, 
получат денежную компенсацию.

– Мы такое решение приняли и 
озвучили людям. Уже никто не смо-
жет отменить этого решения. Пока 
трудно говорить о сумме, которую мы 
для каждого человека выделим. У нас 
в резервном фонде деньги есть. Мы, 
безусловно, закроем все проблемы. 
Здесь важно не ошибиться в подсчёте 
ущерба, чтобы не поссорить соседей 
между собой, чтобы эта помощь была 
на самом деле значимой и решала 
какую-то проблему, а не просто мы 
людям распределили какие-то деньги 
всем поровну. Поэтому неделю мы 
себе возьмём на то, чтобы понять, 
в каком размере и каким образом 
дифференцировать эти выплаты. Я 
думаю, что мы уже фактически через 
неделю, через десять дней приступим 
к выплатам, – сказал Александр 
Гусев.

Он также прокомментировал про-
звучавшую на совещании версию о 

том, что подтопление может быть свя-
зано с большим количеством прудов. 

– Да, это на самом деле так. Мы это 
почувствовали больше, может быть, 
по реке Усманка. Увидели, что именно 
это, скорее всего, явилось причиной 
такого резкого подъёма воды. Поэтому 
договорились, что необходимые пору-
чения будут даваться нашим профиль-
ным департаментам – они в осенний и 
зимний период проследят за сбросом 
воды с этих прудов. Важна тема меж-
регионального взаимодействия – это 
и Липецкая область, и Волгоградская 
область. Подумаем, как между адми-
нистрациями, правительствами обла-
стей договориться. И нужны, конечно, 
инженерные решения. Относительно 
Калача мы понимаем, что здесь, скорее 
всего, не справились водопропускные 
инженерные сооружения, которые 
находятся под дорогами. Поэтому 
проведем техническое обследование 
и попросим соответствующие орга-
низации предложить нам инженерные 
решения. И я думаю, что в течение 
этого года мы сумеем всё поправить, 
чтобы, по крайней мере, не допускать 
паводка с такими последствиями, – 
резюмировал глава региона. 

В гармонии  
с духовностью

Во время рабочей поездки врио 
губернатора Воронежской области 
Александр Гусев проинспектировал 
также, как идёт реконструкция шко-
лы № 6 в Калаче. Директор Галина 
Кузнецова рассказала, что в школе 
отсутствовал актовый зал, а состояние 
столовой не соответствовало совре-
менным требованиям. Ученики были 
вынуждены заниматься физкультурой 
в приспособленных под эти цели по-
мещениях Воскресенского храма, ко-
торый располагается по соседству.

Все ученики, а это 676 ребят, пока 
распределены в четыре другие мест-
ные школы. Неудобства, говорит 
директор школы Галина Кузнецова, 
потерпеть готовы. Ведь благодаря 
начавшейся в сентябре 2017 года 
реконструкции в образовательном 
учреждении появятся столовая на 
220 мест, актовый зал на 210 человек 
и спортзал, способный принять одно-
временно около 50 учеников. 

Работы в школе ведутся полным 
ходом: в здании заменили окна и 
двери, обновили полы, выполнили 
небольшую перепланировку внутри. 
Кроме того, потребности образова-
тельного учреждения в отоплении 
обеспечивает новая котельная, уста-
новленная прямо на территории 
учебного заведения. Как заверили 
строители, к 1 сентября нынешнего 
года школа будет сдана. Параллельно 
с этим местные власти готовятся к 
реставрации церкви Воскресения. 
Подрядчик, который займётся обнов-
лением объекта культурного наследия 

в соответствии со всеми требованиями 
для столь важного здания, определит-
ся в апреле. В перспективе после про-
ведения ремонтно-реставрационных 
работ здесь будет создан Центр 
духовно-нравственного воспитания 
и просвещения обучающихся средней 
общеобразовательной школы № 6. В 
его стенах появятся информационно-
библиотечный центр, музеи правосла-
вия и самой школы, конференц-зал. 
Здесь же планируется проводить 
уроки по отдельным предметам – 
основам духовно-нравственной куль-
туры народов России, православия и 
светской этики.

Глава региона остался доволен 
тем, как идут работы на объекте. Он 
выразил уверенность в том, что буду-
щий Центр духовно-нравственного 
воспитания и просвещения будет 
востребован у населения.

– Наверное, бессмысленно созда-
вать это только для учеников – мы это 
могли бы сделать и в стенах школы. 
Поэтому объект однозначно должен 
быть для жителей всего района или 
как минимум для нескольких школ, 
которые есть в городе, – пояснил 
Александр Гусев.

«Будем помогать»
Из школы глава региона переехал в 

Общественную приёмную губернатора 
Воронежской области в Калачеевском 
районе, где пообщался с её руководи-
телем Василием Шулекиным. После 
этого Александр Гусев провёл встречу 
с Николаем Котолевским.

Затем Александр Гусев провёл 
совещание по актуальным вопросам 
социально-экономического развития 
Калачеевского района. К участию 
были приглашены руководители ис-
полнительных органов государствен-
ной власти области, представители 
органов местного самоуправления и 
общественности района.

На совещании был рассмотрен 
целый ряд тем, в числе которых под-
держка малого бизнеса, работа с дей-
ствующими предприятиями, развитие 
новых перспективных направлений в 
АПК региона, таких как производство 
органических продуктов. Обсуждён 
большой блок социальных вопросов.

– Мы говорили о строительстве 
детского садика в одном из сёл, об-
суждали необходимость возведения 
районной больницы со всем комплек-
сом, в том числе с роддомом. Несмотря 
на то, что в последние годы возводи-
лось достаточно много спортивных 
объектов, есть стадион, на котором 
нет нормального футбольного поля. 
Нужно решить и этот вопрос. Будем 
помогать, но у нас сейчас ключевая 
задача – создать список приоритетов 
по отраслям, на основании которого 
мы станем принимать основные реше-
ния, а точечные какие-то, уточняющие 
будем делать по месту, – резюмировал 
Александр Гусев. 

Инициатива только поощряется
Активисты новохопёрских ТОСов  
публично защитили свои проекты.

В администрации Новохопёрского муниципального 
района прошла публичная защита проектов 27 новохо-
пёрских ТОСов на получение грантов. Это второй этап 
конкурса общественно полезных проектов, на котором 
представители ТОСов презентовали свои предложения и 
обосновали необходимые расходы на их реализацию. Среди 
заявленных инициатив: ремонт дорог, улучшение водоснаб-
жения, благоустройство кладбищ, реконструкция и бла-
гоустройство территорий парков и военно-мемориальных 
объектов, устройство площадок для активного отдыха и 
проведения культурно-массовых мероприятий.

Публичная защита проходила под руководством заме-
стителя председателя комитета по местному самоуправ-
лению, связям с общественностью и средствами массовых 
коммуникаций Воронежской областной Думы Артёма 
Зубкова. Новохопёрские ТОСовцы надеются, что их про-
екты после подведения итогов конкурса войдут в число 
победителей, получат поддержку и будут реализованы.

Салют Великой Победе!
На майские праздники новохопёрцам будет представлена 
большая культурная программа.

В учреждениях культуры полным ходом идет под-
готовка к первомайским праздникам и к празднованию 
73-й годовщины Победы в Великой Отечественной войне 
1941–1945 годов. В плане мероприятий: встречи с тружени-
ками сельского хозяйства и ветеранами труда, праздничные 
театрализованные концерты, выставки. А в конце апреля 
начнет свою работу музыкальный экспресс «Салют По-
беды!» – эстафета выступлений творческих коллективов 
культурно-досугового центра Новохопёрска.

В библиотеках оформляются книжные выставки, прой-
дут часы памяти и беседы о Великой Отечественной войне 
1941–1945 годов.

В награду – медаль Патриарха Тихона
Православные верующие Новохопёрского района  
провели пасхальные дни с праздничным и приподнятым 
настроением.

В Воскресенском храме города Новохопёрска Божествен-
ную литургию совершил епископ Борисоглебский и Бутур-
линовский Сергий. После богослужения епископ Сергий 
со священнослужителями и прихожанами под пение хора 
совершил крестный ход вокруг храма. Глава Борисоглебской 
епархии обратился к богомольцам с архипастырским словом 
проповеди и поздравлениями с Воскресением Христовым.

За дела веры и милосердия глава Новохопёрского 
муниципального района Виктор Петров был удостоен 
Патриаршей награды – медали Патриарха Тихона.

Неподдельный интерес вызывает у прихожан пасхаль-
ная выставка изделий и рисунков учащихся и преподава-
телей воскресной школы Воскресенского храма.

Цветы воинам из Поднебесной
В Новохопёрске у памятника погибшим в годы Гражданской 
войны состоялась церемония поминовения китайских воинов.

По просьбе генерального консула посольства Китайской 
Народной Республики в Российской Федерации Цзян Вэй 
состоялось возложение венка и цветов к памятнику погиб-
шим в годы Гражданской войны. Мероприятие прошло в 
День поминовения усопших в Китае.

Всего в братской могиле, расположенной в Новохо-
пёрске на пересечении улиц Советской и Кирова, наряду 
с бойцами Красной Армии захоронено 18 китайских 
добровольцев, погибших в Новохопёрском районе в годы 
Гражданской войны.

Мелодии весны
Воспитанники Новохопёрской школы искусств покорили 
Балашов своим исполнительским мастерством.

Жюри открытого смотра-конкурса «Музыкальная 
весна-2018» единогласно присвоило победу новохопёр-
скому скрипачу Константину Уколову. 

Еще трое воспитанников педагога Елены Ламбиной 
– Даниял, Милана и Елизавета Базиевы – стали дипло-
мантами этого смотра-конкурса. Аккомпанировала юным 
музыкантам педагог Новохопёрской детской школы ис-
кусств Любовь Григорьева. 

«Слияние природы и любви»
Школьники начали благоустраивать одно из красивейших мест 
Новохопёрского района. 

Проект «Слияние 
природы и любви» 
инициативной группы 
Каменка-Садовской 
школы занял первое 
место в финале об-
ластного конкурса со-
циальных проектов в 
рамках Всероссийской 
акции «Я – гражданин 
России». Надежда Бу-
кина, Денис Гуленин, 
Светлана Парфенова 
и Алексей Пахомов 
достойно защитили 
его и ответили на все 
вопросы жюри. Ру-
ководили творческой 
деятельностью ребят 
педагоги Оксана Про-
хожаева и Екатерина 
Михайлина.

Школьники начали 
благоустраивать одно 
из красивейших мест 
района – слияние рек 
Хопра и Савалы. Для 
многих это любимое место отдыха, а вот другим жителям 
района и области найти слияние рек бывает довольно труд-
но. Ученики Каменка-Садовской школы решили, что на 
пути к слиянию рек обязательно нужны указатели, которые 
вскоре и установили. Появился здесь и информационный 
стенд, на нем представлены сведения о географическом 
положении Хопра и Савалы. Обустроили ребята и неболь-
шой участок, с которого хорошо просматривается место 
слияния двух рек, установили здесь лавочку и столик.

Сообщения подготовил Иван РУСАНОВ.
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Большая вода испытывает  
на прочность

Александр Гусев: «Мы хотим помочь всем людям, которые понесли ущерб».

К 1 сентября в Калаче откроют школу и Центр духовно-нравственного  
воспитания и просвещения.

У карты области
Новохопёрский район

Крестный ход в Новохопёрске.

Указатель, предназначенный  
для установки на слиянии  

Савалы и Хопра.
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Валерий КазаНоВ

Ленинский район
В субботнике приняли 

участие сотрудники управы, 
жители района, сотрудники 
предприятий и организаций, 
активисты местного отделения 
партии «Единая Россия», сту-
денты. Всего работали более 
четырёх тысяч человек, задей-
ствовано 28 единиц техники.

Особое внимание уделялось 
уборке озелененных террито-
рий и зон общего пользования. 
Следует отметить активное 
участие местных жителей в 
наведении порядка на терри-
тории скверов имени Рылеева, 
Калашникова, Чижовского и 
других, где они совместно с 
сотрудниками управы и акти-
вистами «Единой России» уда-
лили сухостой, прошлогоднюю 
листву, мусор.

Работники 147 предприятий 
потребительского рынка при-
вели в порядок свои «визитные 
карточки» – витрины. Очище-

но от несанкционированной 
рекламы 67 опор освещения на 
улице Пушкинская.

Субботники проходили и на 
территориях школ и детских 
садов района. Там проводились 
рыхление газонов, уборка, не-
обходимый ремонт детского 
оборудования.

Сотрудники управляющих 
организаций и жители много-
квартирных домов убирали 
свои дворы. МБУ «Комбинат 
благоустройства Ленинского 
района» кроме выполнения те-
кущих задач наводил порядок 
на бесхозных территориях.

В итоге вывезено 268 куб.м 
мусора, очищено от пескосмета 
12 километров прилотковой 
зоны автодорог, приведены в 
порядок 490 дворовых терри-
торий МКД.

Левобережный  
район

В субботнике приняли уча-
стие более трёх тысяч человек: 

сотрудники управы района, 
управляющих компаний, МБУ 
«Комбинат благоустройства 
Левобережного района», про-
мышленных предприятий и 
торговли, организаций соци-
альной сферы.

Н а  у б о р к у  у л и ч н о -
дорожной сети района вы-
шло 20 единиц коммунальной 
техники и 42 работника МБУ 
«Комбинат благоустройства 
Л е в о б е р е ж н о г о  р а й о н а » . 
Основный упор в работе рай-
онного комбината был сде-
лан на вывоз пескосмета с 
Ленинского проспекта, улиц 
Ленинградская, Ростовская, 
Новосибирская, Димитрова. 
Было собрано и вывезено 80 
тонн пескосмета и более 200 
куб. м прошлогодней листвы 
и мусора с улиц района.

В ходе проведения суббот-
ника покрашено 400 погонных 
метров бордюрного камня, осу-
ществлена побелка 50 деревьев, 
благоустроено пять гектаров 
газонной части района.

Большой вклад в благо-
устройство района внесли 
крупные предприятия про-
мышленности и торговли – это 
уборка закрепленной террито-
рии, замена грунта, покраска 
малых архитектурных форм 
и др. Предприятия торговли 
произвели помывку витрин и 
входных групп у 500 строений. 
Также сотрудники торговых 
предприятий приняли участие 
в санитарной уборке зелёной 
зоны в районе разворотного 
кольца «Машмет».

Коминтерновский  
район

По традиции на уборку рай-
она вышли сотрудники управы, 
комбината благоустройства 
Коминтерновского района, 
представители сферы медици-
ны и образования, промышлен-
ных и торговых предприятий 
всех форм собственности, жи-
лищники, а так же волонтёры 
– студенты и школьники, в том 

числе входящие в районные 
организации «Союз активной 
молодёжи» и «Карандаш». 
Всего в весенней уборке района 
приняли участие более шести 
тысяч человек.

На субботнике сотрудники 
управы Коминтерновского 
района убрали от мусора ули-
цы 45-й Стрелковой дивизии,  
9 Января, лесной массив вбли-
зи остановки «Гормолзавод», а 
также сквер «Оазис». 

Районный комбинат бла-
гоустройства, помимо вывоза 
мусора, очистил прилотковую 
зону на въезде и выезде с Мо-
сковского проспекта, на ул. 
45-й Стрелковой дивизии (от  
9 Января до ВРТТЗ), на буль-
варе Победы и Хользунова, 
проспекте Труда и Текстиль-
щиков, Машиностроителей, 
Торпедо и Солнечной. К тому 
же были вывезены стихийные 
свалки на улице Правды, на 
бульваре Победы, 5, Хользу-
нова, 44, Лизюкова, 26, а также 
Лилии Рябцевой, 1. Всего на 

субботнике было задейство-
вано 29 единиц техники и 26 
«ручников». 

Жилищные организации и 
жители района на субботнике 
приводили в порядок дво-
ры, прилегающие территории, 
а также очищали от мусора 
озелененные территории, рас-
положенные вблизи. За время 
субботника было приведено 
в санитарное состояние 78 
контейнерных площадок. А с 
улицы Мордасовой была выве-
зена вся опиловка. Кроме того, 
в районе стартовала окраска 
бордюрного камня. 

В числе работ субботнего 
дня очистка и окраска опор 
освещения, побелка деревьев, 
рыхление газонов, посадка 
цветов и кустарников в школах 
и детских садах района, а также 
кронирование деревьев.

Следующая уборка районов 
предстоит в среду, 18 апреля, а 
21 апреля воронежцев пригла-
шают принять участие в обще-
городском субботнике. 

К чистоте и порядку Мегаполис | В Воронеже 14 апреля прошли районные  
субботники в рамках весеннего месячника благоустройства



Четыре жизни  
Вячеслава Дёгтева
Тринадцать лет назад – 16 апреля 2005 года 
– оборвалась жизнь воронежского писателя 
Вячеслава Дёгтева. В день его памяти в книжном 
магазине «Амиталь на Пушкинской» прошёл 
литературный вечер «Певец жизни» с презентацией 
книги «Вячеслав Дёгтев: pro et contra». А в средней 
образовательной школе №102 состоялось 
открытие кабинета-музея писателя.

Николай САПЕЛКИН

Еще при жизни Вячеслав Дёгтев удостоился такого 
количества статусов, что их с лихвой хватило бы и десятку 
литераторов: «классик отечественной новеллистики», «яр-
чайший мастер вымысла», «летописец жёсткой эпохи»...

Критики отмечали у него разнообразие литературных 
типов Максима Горького, кипучий темперамент Александра 
Куприна, пронзительность Василия Шукшина, штопорные 
состояния Владимира Высоцкого. Петр Проскурин, Юрий 
Бондарев, Александр Проханов, Юрий Поляков называли 
его одним из своих любимых писателей. А он смиренно 

жил в своем лю-
бимом Воронеже 
и очень много ра-
ботал. При этом 
лихие сюжеты для 
своих рассказов 
зачастую брал из 
н а ш е й  п о в с е д -
невной жизни. 
В образы героев 
вложил и свой бо-
гатый опыт.

Первый опыт 
был из детства: 
свой дебютный 
рассказ он напи-
сал в пятнадцати-
летнем возрасте 
и посвятил его 
прадеду Макси-
му Терентьевичу 
— организатору 
первых в Остро-
г о ж с к о м  у е з д е 

коммун. Уже в 1977 году его рассказ «Золотая цепь Чин-
гисхана» о впечатлениях от работы в Туркмении, где автор 
побывал после окончания школы, получил положитель-
ные отзывы критиков. Сельские образы и судьбы друзей 
стали источником творчества многих его произведений: 
«Я люблю запах земли после дождя, вкус земляники и 
малины, последние часы перед Новым годом, посиделки 
вечерами на веранде или у костра, тихо падающий снег, 
дым из трубы в морозную лунную ночь, смотреть вдаль 
и на облака, летать, вороных и гнедых лошадей, голубей, 
государственников – Иосифа Сталина и Юлия Цезаря, 
П.И. Чайковского, песни Вячеслава Бутусова, восточно-
пряную прозу Тимура Зульфикарова, «Горячий снег» и 
«Тихий Дон», и свой родной Воронеж...», – писал Вячес-
лав Дёгтев.

Второй опыт трудовой – летчика истребительной авиа-
ции, железнодорожника, пожарного, педагога. Он всегда 
был знатоком той сферы, той темы, о которой писал. 

Третий – писательский. От учебы в Литературном 
институте, членстве в Союзе писателей СССР, работе в 
литературном журнале до всероссийской славы. Изобрета-
тельный рассказчик, мастер сюжета, Дёгтев был способен 
воспитывать своими книгами без нравоучений, учить, 
никого не поучая. Юрий Бондарев очень точно сказал о его 
творческой манере: «Вячеслав Дёгтев взял на себя смелость 
и ответственность безоглядно-резко писать об окружающих 
нас трагических событиях». Жизнь же Вячеслава Дёгтева 
была столь насыщенна, что порой кажется, что это не одна, 
а минимум три жизни.

Но и с упокоением на Аллее Славы Коминтерновского 
кладбища Воронежа творческая жизнь писателя не обо-
рвалась. Точнее, завершилась земная жизнь, но написанное 
им продолжает жить. Сотни его рассказов, 24 опублико-
ванные книги по-прежнему привлекают к себе внимание 
литературоведов, становятся предметом диссертационных 
исследований. Загадка творчества нашего земляка еще 
не разгадана. О нём до сих пор спорят. Именно этим и 
обусловлен выход новой книги – «Вячеслав Дёгтев: pro 
et contra». Бесспорно одно – его произведениям суждена 
долгая жизнь в родной словесности.
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Вячеслав Дёгтев.

иМя в литерАтУре

вести

В книгах – всемирное наследие 
Выставку, посвящённую Международному дню памятников 
и исторических мест, организовали сотрудники Воронежской 
библиотеки искусств имени А.С.Пушкина. 

Этот праздник отмечается во многих странах мира, вхо-
дящих в ЮНЕСКО. Выставка рассказывает о памятниках 
всемирного наследия и, разумеется, об исторических местах и 
памятниках воронежского края. Информация о них содержит-
ся в таких изданиях, как «Храмы великой России», «Дерево 
в архитектуре и скульптуре славян», «Тысяча лет русской 
архитектуре», «Усадьбы Воронежской области», «Храмы Во-
ронежа» и других. 

О ВГУ – по-английски 
Церемония награждения победителей и лауреатов конкурсов 
видеороликов и сочинений на английском языке, посвящённых 
100-летию вуза, прошла в конференц-зале главного учебного 
корпуса Воронежского государственного университета. 

В организованном кафедрой английского языка естественно-
научных факультетов факультета романо-германской фило-
логии конкурсе сочинений участвовали 64 студента ВГУ. На 
конкурс видеороликов среди школьников и студентов было 
представлено 20 видеороликов. Лучшими сочинениями при-
знаны написанные Дарьей Козельской (4-й курс, факультет 
РГФ), Полиной Трошиной (2-й курс, химфак), Кристиной 
Золотухиной (1-й курс магистратуры факультета журналисти-
ки), Андреем Володиным (1-й курс магистратуры факультета 
ПММ). Победители регионального конкурса видеороликов 
на английском языке были определены в трёх возрастных 
номинациях. 

Воронежцы на «Празднике весны» 
Заслуженный коллектив народного творчества ансамбль танца 
«Ровесник» (художественный руководитель – Заслуженный 
деятель культуры РФ Татьяна Сухарева) вернулся в Воронеж 
из-за границы. 

Ребята участвовали в XIV Международном фестивале де-
тей и молодежи «Праздник весны», проходившем в Теплице, 
Праге (Чехия) и Берлине (Германия), и в X Международном 
фестивале «Симпатии Европарков», состоявшемся в Париже 
(Франция). Воспитанники ансамбля не только показали свое 
хореографическое мастерство и творчество, но и воспользо-
вались возможностью ближе познакомиться с достопримеча-
тельностями Европы. Домой «Ровесник» вернулся с диплом 
лауреата I степени в номинации «народный танец» (IV и VI 
возрастные категории), а также Гран-при. 

Василий ЧерноусоВ.

Виталий ЧЕрНИКоВ

Живопись, графика, предметы 
декоративно-прикладного ис-

кусства (керамика, проекты ковров и 
шпалер) – многие из этих работ долгое 
время не покидали музейные запасни-
ки. Дополнят экспозицию два тактиль-
ных макета для слепых и слабовидя-
щих людей по мотивам декоративных  
рельефов мастера. 

В музее имени И.Н.Крам ского 
пройдёт и выставка фотографий из 
коллекции Мультимедиа Арт Музея 
(Москва) «Индустриальный мир 
глазами Александра Родченко». Во-
ронежцам представится уникальная 
возможность увидеть более 70 фото-
работ легенды русского авангарда. Его 
экспериментальные ракурсные сним-
ки показывают мир Москвы 1920-х, 
постройки архитекторов Александра 
Веснина, Моисея Гинзбурга, Констан-
тина Мельникова. 

«Театр Эдуарда Кочергина. До-
стоевский, Чехов, Толстой» – эта 
выставка в галерее Камерного театра 
посвящена творчеству выдающегося 
театрального художника, главного ху-
дожника БДТ имени Г.А.Товстоногова 

(с 1972 года), работавшего также с 
Анатолием Эфросом, Юрием Люби-
мовым, Камой Гинкасом, Генриеттой 
Яновской, Львом Додиным. Здесь 
будет представлена сценография, 
связанная с творчеством классиков: 
Фёдора Достоевского, Льва Толстого, 
Антона Чехова. Часть этого сюжета 
– спектакль «История лошади» в по-
становке Георгия Товстоногова.

На выставке «Котлован» по моти-
вам знакового произведения Андрея 
Платонова вы увидите живопись, 
объекты и инсталляции Михаила 
Рошняка. Художник использует нео-
бычный для творчества материал: его 
выполненные из земли картины сим-
волизируют и раскрывают таинство 
существования человека, который 
всю жизнь роет котлован в надежде на 
достижение пресловутого счастья, не 
замечая, как жизнь проходит мимо. 

А в зале на улице Кирова будет 
представлена живопись, графика, 
скульптура из коллекции Москов-
ского музея современного искусства 
(ММОМА). «НАИВ...НО: Пирос-
мани и компания!» – так называется 
этот уникальный проект. ММОМА 
принадлежит одна из крупнейших 

коллекций легендарного художника-
самоучки, значительную часть кото-
рой представят в Воронеже. Работы 
Пиросмани окажутся в очень интерес-
ной «компании». Её «наивный» раздел 
будет представлен работами Анри 
Руссо, Павла Леонова, Кати Медве-
девой, Владимира Зазнобина и Елены 
Волковой. «Профессиональная» часть 
экспозиции включает работы класси-
ков – Михаила Ларионова, Натальи 
Гончаровой, Владимира Татлина, 
Давида Бурлюка, произведения ху-

дожников поколения 1980-х, а также 
авторов, появившихся на отечествен-
ной арт-сцене в 1990-2000 годах.

«Разные поезда. Французский со-
временный танец в России» – совмест-
ный проект Французского института 
при посольстве этой страны в России 
и фотожурналиста Владимира Лупов-
ского. В 2017 году исполнилось 25 лет с 
тех пор, как французский современный 
танец появился на российской сцене. 
За эти годы было показано более 100 
спектаклей, создано более 25 совмест-

ных постановок, проведены многие де-
сятки мастер-классов и кинопоказов. И 
всё это время современный танец был 
в объективе Владимира Луповского. 
Экспозиция, состоящая из 50 фотогра-
фий, дает представление о спектаклях 
Доминика Буавена, Франсуа Верре, 
Жан-Клода Галотты, Даниэля Ларрье, 
Филиппа Декуфле, Эдди Маалема, 
Анжелена Прельжокажа и других хо-
реографов. Работы фотографа можно 
будет увидеть во время фестиваля в 
Воронежском театре оперы и балета. 

Индустриальный мир на почве «Котлована»
Культура| В дни Платоновского фестиваля искусств воронежцы и гости города смогут увидеть  
шедевры Александра Родченко, Фернана Леже и Нико Пиросмани 
Всего же Платоновфест совместно со своими творческими 
партнёрами представит в нынешнем году шесть масштабных 
выставок. Каждая из них наверняка станет ярким событием  
для просвещённых воронежцев. Экспонатами выставки 
«Фернан Леже. Поэтика современности», что откроется 6 июня  
в областном художественном музее имени И.Н.Крамского, 
станут более 50 работ живописца из собрания Государственного 
музея изобразительных искусств имени А.С.Пушкина. 

Изобретатель мин
Неизвестные страницы войны | Работа минёров способствовала замедлению темпов немецкого наступления летом 1941 года
Валентин КоТЮХ, 
краевед,
Алексей МАрШЕВ,
подполковник в отставке

Продолжение. Начало в №27

Боевое крещение  
минёров

В первые же дни войны 
Ястребов оказался в самом её 
пекле. В графе наградного листа 
о его участии в боевых дей-
ствиях сказано очень кратко: 
«Западный и Юго-Зап. Фронт 
1941г. Начальник Группы мини-
рования шоссейных и ж.д. дорог 
и промсооружений г.Харькова». 
Попробуем раскрыть содержа-
ние этой скупой записи, об-
ратившись к воспоминаниям 
непосредственных участников 
событий того времени.

Летом 1941 года крупные 
танковые и моторизованные 
соединения фашистов рвались 
к Москве. Красная Армия ге-
роически оборонялась, но под 
натиском превосходящих сил 
вынуждена была отходить. 
Противник старался танковы-
ми и моторизованными груп-
пировками глубоко обойти, 
окружить и уничтожить со-
ветские дивизии, используя 
более высокую моторизацию и 
преимущества в подвижности, 
действуя по шоссейным и улуч-
шенным дорогам. 

К девятому дню войны под-
вижные соединения группы 
армий «Центр», сильнейшей 
на всем фронте от Баренцева 
до Черного моря (40 процен-
тов всех германских дивизий), 
прорвав оборону главных сил 
Западного фронта, не успевших 
развернуться и принявших на 
себя основной удар вермахта, 
продвинулись по направле-
нию к Москве на глубину 350- 
400 км, создав после захвата 
Минска угрозу быстрого про-
рыва к Смоленску. При этом 
у командования фронтом не 
осталось ресурсов, достаточных 
для сдерживания дальнейшего 
продвижения врага. 

Задержать продвижение тан-
ковых колонн врага было пору-
чено минерам-подрывникам.

Значение их боевой работы 
в коллективном труде «1941 
год – уроки и выводы» подчер-
кнуто так: «В тех случаях, когда 
противник прорывал стратеги-
ческий фронт советских войск, 
устройство заграждений на 
направлениях продвижения 
танковых группировок про-
тивника осуществлялось под 
руководством Ставки». На-
помним, что Ставка Верховного 
Главнокомандования являлась 
чрезвычайным органом высше-
го военного управления, осу-
ществлявшим в годы Великой 
Отечественной войны стратеги-
ческое руководство советскими 
Вооружёнными силами. 

Для прикрытия московского 
стратегического направления в 
Главном военно-инженерном 
управлении (ГВИУ) создали 
четыре специальных мотори-
зованных отряда заграждения 
во главе с полковниками Ми-
хаилом Семеновичем Овчин-

никовым, Ильей Григорьевичем 
Стариновым, Петром Кирилло-
вичем Случевским и военным 
инженером 2-го ранга Владими-
ром Петровичем Ястребовым. 

Генерал-лейтенант инже-
нерных войск, Герой Совет-
ского Союза Иван Павлович 
Галицкий, с марта по начало 
июля 1941 года исполняв-
ший обязанности начальника 
Главного военно-инженерного 
управления (ГВИУ) Красной 
Армии, в мемуарах «Дорогу 
открывали саперы» вспоминал: 
«26 июня начальников отрядов 
вызвал к себе Нарком обороны 
маршал С.К. Тимошенко. Я 
представил Наркому обороны 
каждого начальника отряда, 
доложил, сколько отрядов мы 
организуем и чем их обеспечи-
ваем, что еще имеем в наличии. 
Маршал немного помолчал, по-
том, обращаясь к начальникам 
отрядов, продолжал: «Ваша 
главная задача – помочь на-
шим войскам во что бы то ни 
стало сдержать наступление 
немецких танков. Минируйте 
и разрушайте дороги и мосты, 
но согласуйте свои действия со 
штабами армий. Вас мы наде-
ляем большими полномочия-
ми. Держите связь с ГВИУ и 
доносите обо всем. Выступить 
из Москвы послезавтра в 18 
часов. Указания о маршрутах, 
подлежащих разрушению, о 
дислокации соответствующих 
штабов армий, действующих на 
этих направлениях, получите 
от начальника Оперативного 
управления Генштаба генерал-
майора Маландина. Вы сво-
бодны»…

Маландин пригласил нас к 
картам и показал направления, 
на которых наиболее активно 
действовали танки врага. Это 
Ржев, Великие Луки; Смоленск, 
Орша, Минск; Спас-Деменск, 
Жлобин, Бобруйск; Брянск, 
Гомель, Мозырь. Я тут же рас-
пределил начальников отрядов 
по направлениям. На первое на-
значался военный инженер 2-го 
ранга В.П. Ястребов, на второе 
– полковник А.С. Овчинников, 
на третье – полковник И.Г. 
Старинов, на четвертое – пол-
ковник П.К. Случевский».

Каждый отряд, состоявший 
из двух-трех саперных бата-
льонов, должен был иметь 6000 

противотанковых мин и 25 тонн 
взрывчатых веществ. Это было 
очень мало, но минеры имели 
опыт изготовления в полевых 
условиях необходимых мин и 
фугасов из подручных мате-
риалов. 

Изобретательская мысль 
Ястребова в это время была 
направлена на усовершенство-
вание своих разработок непо-
средственно в бою. Первые под-
рывы танков врага показали, 
что советская мина перебивает 
только траки, которые легко 
восстанавливались экипажем за 
несколько часов. Ястребов рас-
считал и увеличил количество 
взрывчатого вещества в ней, 
чтобы при взрыве уничтожался 
танк и экипаж. 

Созданные подразделения 
устанавливают мины и фугасы 
на дорогах, взрывают желез-
нодорожные и автомобильные 
мосты. Закладывают радио-
мины в правительственных 
зданиях, важных стратегиче-
ских объектах. Чтобы вызвать 
страх и панику среди врагов, 
применяют мины замедленного 
действия, которые взрываются 
через 3-45 дней в тылу враже-
ских войск, нанося им урон. 
Боевая деятельность минеров 
находилась под постоянным 
контролем Ставки Главного 
Командования.

При этом особая роль от-
водилась группе под коман-
дованием военинженера 2-го 
ранга В.П. Ястребова. Впервые 
в боевых условиях были при-
менены созданные при его 
непосредственном участии 
радиоприборы ФТД для управ-
ления взрывом тактических 
радиофугасов и Ф-40 для стра-
тегических радиофугасов.

О значении, придававшемся 
тогда радиоуправляемому ми-
нированию, свидетельствует 
тот факт, что уже 8 июля 1941 
года в числе первоочередных 
вышло постановление Госу-
дарственного Комитета Обо-
роны (ГКО) СССР №50сс «О 
выпуске приборов ТОС для 
управления взрывом на рас-
стоянии» (РГАСПИ, ф.644, оп.1 
д.1 лл.157-158,159-162), при 
том, что сам ГКО, обладавший 
на время войны всей полнотой 
военной, политической и хозяй-
ственной власти в СССР, был 

образован 30 июня 1941 года. 
В статье «Рассекречен-

ные разработки инженерных  
войск» («НВО», 06.10.2017г.) 
начальник отдела ЦНИИИ ИВ 
в Нахабино, полковник запаса, 
кандидат исторических наук, 
профессор Академии военных 
наук Виктор Александрович 
Миркискин отмечает: «Одним 
из самых квалифицированных 
и востребованных специали-
стов Института был военинже-
нер 2-го ранга В.П. Ястребов, 
которому поручались самые 
ответственные задания с ис-
пользованием техники особой 
секретности.

В качестве примера следует 
процитировать приказ началь-
ника Института от 3 июля 1941 
года № 175/А:

«1. Во исполнение директи-
вы ГВИУ КА от 2 июля с.г. за 
№ 413327С полагать сформи-
рованной группу специального 

назначения под командовани-
ем военинженера 2 ранга тов. 
Ястребова В.П.

2. С сего числа группу спец-
назначения полагать убывшей 
в распоряжение начальника 
инженерного Управления 
генерал-майора инженерных 
войск тов. Новикова для вы-
полнения особого задания в 
составе: военинженера 2 ранга 
тов. Ястребова, военинженера 
2 ранга тов. Зудина, военин-
женера 3 ранга тов. Кучерова, 
лейтенантов Прегамент, Бе-
лохвостова, Батурина. Срок 
командировки с 3 июля 1941г. 
по 23 июля 1941 г.». Всего в 
группу вошло 30 человек».

Оценивая роль аппаратуры 
управления взрывами по радио 
в оборонительных боях первых 
месяцев войны, маршал инже-
нерных войск В.К.Харченко 
в книге «…Специального на-
значения» о деятельности этой 
группы писал так: «На стыке 
Северо-Западного и Западного 

фронтов с начала июля ис-
пользовал приборы Ф-10 отряд 
заграждений под командовани-
ем военинженера 2 ранга В.Н. 
Ястребова… Приборы Ф-10 
вместе с обычными минами 
замедленного действия созда-
вали в стане врага нервозность, 
затрудняли использование и 
восстановление мостов, желез-
нодорожных узлов, крупных 
зданий и других важных объ-
ектов. Они заставляли про-
тивника терять время, столь 
драгоценное для наших войск 
суровым летом и осенью 1941 
года. Выигранное время давало 
нам возможность закрепиться, 
подтянуть к угрожаемым на-
правлениям войска». 

По данным военного жур-
налиста А.М. Киселева, под-
разделение, руководимое В.П. 
Ястребовым, установило тогда 
в общей сложности 40 радио-
управляемых фугасов («Тех-
ника и вооружение», 1990,  
№ 9, с.31).

Отряду заграждения В.П. 
Ястребова пришлось действо-
вать в сложнейших условиях 
первых дней войны. Полков-
ник И.Г. Старинов, руководив-
ший тогда таким же отрядом 
на другом участке Западного 
фронта, обстановку описывал 
так: «Скажу сразу, положение 
группы оказалось нелегким. 
Поначалу трудно было понять, 
как далеко удалось продви-
нуться противнику, где идут 
бои. Средств радиосвязи у нас 
не имелось, и для поддержания 
контакта с отрядами приходи-
лось пользоваться проводной 
связью фронта, а телефон и 
телеграф в те дни оказались 
не слишком надежными, да 
и отряды часто находились 
на значительном удалении от 

в о й с к о в ы х 
телефонных 
коммутато-
ров или те-
леграфных 
узлов. Выру-
чали группы 
лишь опыт 
и мужество 
командиров 
отрядов да 

наличие значительного числа 
автомашин, «прихваченных» 
по пути на фронт…

Что же делали в те жаркие 
и кровавые июльские дни са-
перы оперативно-инженерной 
группы? Мы заблаговременно 
минировали и своевременно 
разрушали мосты на железных и 
автомобильных дорогах, а также 
подрывали рельсы и асфальто-
бетонное покрытие шоссейных 
дорог, минировали предпо-
лагаемые места обхода врагом 
разрушенных участков пути, 
минировали после отхода наших 
войск сами магистрали, устраи-
вали завалы перед фашистскими 
мотоциклистами-разведчиками, 
перед вражеской мотопехотой и 
танками. Работать приходилось 
под непрерывным воздействием 
вражеской авиации, нередко под 
ружейно-пулеметным огнем, от-
ряды несли потери, и все же их 
действия превзошли наши ожи-
дания: люди проявляли огром-
ное мужество, замечательную 

выдержку, не терялись в самых 
сложных, даже критических 
ситуациях» (И.Г. Старинов. 
«Пройди незримым». М: Моло-
дая Гвардия, 1988, с.18-19).

В результате работы со-
ветских минеров на дорогах 
в журнале боевых действий 
штаба германской 9-й армии 
появляется запись, отрывок 
из которой приводит в своей 
книге немецкий военный исто-
рик генерал Клаус Рейнгардт: 
«Главная причина возникно-
вения и углубления кризиса 
заключается в том, что ремонт 
шоссейной дороги требует зна-
чительно больше сил и времени, 
чем это предполагалось. Несо-
стоятельность первоначаль-
ных предположений в первую 
очередь показали разрушения, 
причиненные русскими ми-
нами замедленного действия. 
Такие мины, разрываясь, обра-
зуют воронку в 10 м глубиной 
и 30 м диаметром. Взрыватели 
установлены с такой точностью, 
что ежедневно происходит по 
нескольку взрывов, и поэтому 
приходится каждый день стро-
ить заново объездные пути».

Своей боевой работой в 
труднейшие первые дни войны 
минеры В.П. Ястребова, наряду 
с другими советскими воинами, 
внесли значимый вклад в за-
держку вражеского наступле-
ния на главном стратегическом 
направлении. Прикрывая от-
ход наших войск постановкой 
минно-взрывных заграждений, 
они не позволили врагу ре-
шить важнейшую задачу плана 
«Барбаросса» – уничтожить с 
помощью танковых клиньев 
основные силы Красной Армии 
еще в приграничных «котлах», 
не допустить отвода боеспо-
собных войск и создания со-
ветским командованием нового 
фронта за Днепром и Западной 
Двиной. 

13 июля 1941 года генерал-
полковник Герман Гот, коман-
дующий входящей в группу 
армий «Центр» 3-й танковой 
группой вермахта, наступавшей 
на том самом стыке Западного и 
Северо-Западного фронтов, где 
действовал отряд В.П. Ястребо-
ва, докладывал: «За первые три 
недели боев войска 3-й танко-
вой группы понесли большие 
потери... Если противник будет 
продолжать минирование дорог 
и мостов в тех же масштабах, 
что и раньше, то преимущество 
в скорости, которое обеспечи-
вает мотор, сводится на нет. 
При этом расход сил и средств 
окажется большим, чем достиг-
нутые результаты».

Не менее примечательные 
строки содержат дневни-
ковые записи рвавшегося к 
Москве командующего груп-
пой армий «Центр» генерал-
фельдмаршала Ф. фон Бока: 
«...Русские сумели настолько 
усилить наши транспортные 
трудности разрушением поч-
ти всех строений на главных 
железнодорожных линиях и 
шоссе, что фронт оказался ли-
шенным самого необходимого 
для жизни и борьбы…». 

Продолжение следует.

Прибор ФДТ для управления радио
фугасами тактического действия.

Прибор Ф40 для управления радиофугасами  
стратегического назначения.
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Немецкий генерал-полковник 
Герман Гот: «Если противник 

будет продолжать минирование дорог и 
мостов в тех же масштабах, что и раньше, 
то преимущество в скорости, которое 
обеспечивает мотор, сводится на нет».

Фернан Леже. «Шпалера. Строители». Нико Пиросмани. «Компания заходите».
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В открывающем книгу разделе «Ты 
припомни, Россия…» собраны до-

кументальные зарисовки – короткие, 
всего в пару-тройку страниц каждая. 
Перо автора здесь схоже с чутким 
карандашом художника: несколько 
штрихов-линий – и проступает на фоне 
минувших лет, горьких «сороковых-
роковых», портрет героя. Герои эти – 
самые обычные люди, в большинстве 
своём – земляки автора книги. Рос-
сошанцы, ольховатцы, кантемировцы, 
богучарцы, верхнемамонцы. 

Пехотинец Николай Крутьев «дер-
жал в руках и пулемёт, и снайперскую 
винтовку, и автомат». В одном из боёв 
на границе с Польшей, приняв на себя 
командование взводом, вывел своих 
товарищей в тыл к немцам. Неожидан-
ная атака помогла овладеть вражеской 
«крепостью из камня и бетона». Редкий 
для солдата орден – Богдана Хмельниц-
кого третьей степени – получил из рук 
командующего фронтом Константина 
Константиновича Рокоссовского.

Рядом с Крутьевым – танкисты Яков 
Котов и Василий Стороженко, мино-
мётчик Михаил Кузьменко, санинструк-
тор Мария Орлова и другие, достойные 
нашей благодарной памяти. Им выпали 
разные судьбы. Подвиг защищавшего 
Москву в дивизии Ивана Панфилова 
Дмитрия Митрофановича Каленика 
увековечен: посмертно ему присвоено 
звание Героя Советского Союза, на ро-
дине, в селе Стеценково Россошанского 
района установлен бюст. А вот «три 
танкиста, три весёлых друга», экипаж 
одинокого танка, прикрывавшего в 
июле 1942 года отход наших войск 
около села Шрамовка Россошанского 
района, остались неизвестными. Но 
заслужили право на легенду: «Свиде-
телей боя не нашлось. Помнили же о 
нём многие. Указали, где танк стоял, на 
какой дороге – сейчас она непроезжая, 
заросла травой, затянута землёй, – под-
нимались к селу немцы. Помнят, что 
всю короткую ночь полыхали-горели 
в кострах искорёженные снарядами 
вражьи машины и пушки».

В продолжающих книгу более объ-
ёмных документально-художественных 
повестях и рассказах канонада боев зву-
чит вроде бы отдалённо, приглушенно, 
но сама война, не отпуская, сурово и 
скорбно смотрит в наши глаза.

История, случившаяся с россо-
шанской «морячкой» Надеждой 

Наталич, могла бы стать основой для 
многостраничного приключенческого 
романа, почище многих придуманных, 
вроде той, про Робинзона Крузо. Окон-
чив медицинское училище, Надежда 
уехала к родственникам во Владивосток 
и там случайно определилась на мор-
скую службу – на большой океанский 
пароход «Декабрист». А тут война. На-
скоро переоборудованный «Декабрист» 
в составе охраняемых караванов, за 
которыми охотились немецкие подво-
дные лодки и самолёты, доставлял во-
енные грузы из Англии. Как это было? 
Предоставим слово героине повество-
вания: «В последний рейс шли мы без 
сопровождающих. Понимали, что идём 
на верную гибель. Знали ведь трагедию 
семнадцатого каравана. Английский 
конвой бросил корабли на полпути, не 

передав нашей охране. Своих оставили, 
там же плыли американцы, англичане, 
не только наши суда. Немцы потопили 
почти всех, как котят».

4 ноября 1942 года радист «Дека-
бриста» бросил в эфир сигнал SOS: 
«Торпедированы…Кто слышит меня, 
отвечайте. Погружаемся…» Через час в 
эфир ушло последнее сообщение: « Суд-
но тонет, садимся в шлюпки… Спасайте 
нас». Где-то на десятые сутки шлюпку 
вынесло к заснеженному крохотному 
острову – необитаемому, одни камни да 
лёд. А дальше – борьба за жизнь: дни, 
недели, месяцы. Хотите узнать подроб-
ности? Откройте книгу…

Повествования «Дорога на крови», 
«Не скажут ни камень, ни крест…» тоже 
читаются на перехваченном дыхании. 
Заняв летом сорок второго правобере-

жье Дона, враг, исходя из стратегических 
соображений, начал спешно проклады-
вать железнодорожную ветку на участке 
Острогожск – Евдаково. «Железную 
дорогу строили подневольные рабы – 
военнопленные и местное население. В 
людской муравейник превратилась поч-
ти тридцатикилометровая трасса… До-
рога ставилась на костях человеческих, 
на крови». Это авторское суждение не 
голословно. Вот свидетельство Нины 
Емельяновны Ляпиной-Лозовой, моло-
денькой девочкой «мобилизованной» на 
эту каторгу: «Показалось, плохо рабо-

тает человек. Тут же избивали жестоко, 
до полусмерти. Случалось так. Обесси-
левших и лежачих заставляли грузить в 
вагонетки. Толкали по свежепроложен-
ным рельсам, разгоняли под уклон. В 
конце пути вагонетка опрокидывалась. 
Тела катились под откос. Кто погибал, 
кого пристреливали. Всех закапывали 
в насыпи. Дорога становилась братской 
могилой».

Представишь – и волосы дыбом 
встают. Может быть, лучше этого не 
помнить? Закрыть глаза, затолкать в 
уши вату, сердце не тревожить? Не по-
лучится – пока ведёт нас по белу свету 
душа живая…

Об исторической памяти – «…есть ли 
смысл в поисках прошлого?» – и 

рассказ «Итальянская печаль». Тема 
непростая, как иногда говорят, – дели-

катная. И в отсутствии деликатности 
автора трудно упрекнуть. Пётр Чалый 
не считает бедой то, что «в годы горба-
чёвской «перекройки» Отечества к нам 
на средний Дон, в Россошь и её окрест-
ности, зачастили гости из Италии». Но 
не может он закрывать глаза на то, что 
«путешествовали они, как горько шути-
ли местные жители, «по местам боевой 
славы». Ведь в шутке той собственно 
шутки было не так уж много: потомки 
тех, кто пришел на донскую землю как 
захватчик в 1942 году (а порой и сами 
постаревшие участники тех событий), 
очень явно давали понять, что пришли 
на меловые донские кручи не только 
со скорбью и покаянием (было и это), 
но и с гордостью за боевые успехи, 
«мужество и героизм» своих на голову 
разбитых советскими войсками соотече-
ственников.

«С понятной по-человечески благо-
дарностью, – пишет Пётр Чалый, – 
местными жителями и властями было 
принято желание альпийцев подарить 
городу детский садик. Тогда в речах 
звучало – «в знак покаяния и при-
мирения, в знак дружбы народов»… В 
дни открытия детского садика, а осо-
бенно спустя десять и двадцать лет, в 
медовом привкусе дружбы появлялось 
больше и больше горечи и досады. 
На торжественные юбилеи альпийцы 
прибывали в парадной форме с флаг-
штоками и знамёнами, вымпелами 
частей, воевавших на Дону. Ораторы 
на митингах позабыли слова о при-
мирении и покаянии. В полный голос 
они говорили о победоносном героизме 
«смелых Восьмой итальянской армии». 
Под бой барабанного военного оркестра 
браво маршировали, как теперь прояс-
нилось, в сакральные, священные даты 
– а именно, в «круглые» годы 50-ти, 
60-ти, 70-летия не горького поражения, 
а «победоносной битвы под Николаев-
кой», у исчезнувшего села в нынешней 
Белгородской области, где горсточке 
итальянцев удалось выйти из окруже-
ния. Избежать плена и гибели».

Да, тема деликатная. Может, отойти 
потихоньку в сторону – дескать, не на-
шего ума дело? Пусть себе маршируют 
эти ребята по нашей земле в шляпах с 
орлиными перьями, прославляя своё 
«геройство» – и поплёвывая свысока, 
по-европейски (там это сейчас в боль-
шой моде) на нашу Победу, на Россию? 
Или всё же мы, уважаемые читатели, 
станем рядом с автором книги – вровень 
с его болью, горечью, памятью, гордо-
стью некрикливой, долгом сыновним? 
И вспомним: все мы, от мала до велика, 
были на войне. Вместе с отцами, дедами, 
прадедами. Благодарная и совестливая 
книга Петра Чалого – она ведь, прежде 
всего, об этом. Именно об этом.

александр неСТругин,
член Союза писателей России
с.Петропавловка

«Ты припомни, Россия,  
как всё это было…» 
Судьба и книга
Свою новую книгу писатель Пётр Чалый назвал строкой из песни 
«Когда мы были на войне». Название простое, но только на первый 
взгляд. В самом деле, уважаемые читатели, разве вы были на 
войне? Знаю, что многие ответят отрицательно. И я отвечу так же, 
если речь вести о «писаной биографии». Но есть ведь и другая био-
графия – рода, малой родины, Отечества. В этом контексте никто 
из нас той горькой доли не миновал. И автор книги прав: на войне 
мы, граждане России, были – все, от мала до велика. Пётр Чалый 
помогает нам вспомнить, как это происходило.

 В продолжающих книгу более объёмных документально-
художественных повестях и рассказах канонада боев 

звучит вроде бы отдалённо, приглушенно, но сама война, не от-
пуская, сурово и скорбно смотрит в наши глаза.

ФУТбОЛ

Всего же школа выпустила более 
5500 учащихся. 

История этого учебного заве-
дения началась в июле 1968 года. 
Изначально оно располагалось в 
здании школы №37, затем юные 
живописцы и скульпторы получали 
уроки мастерства в неприспособлен-
ном и предназначенном под снос 
доме на улице Кирова. 

– Там были двухэтажные жилые 
хибарки, – вспоминает директор 
школы – Заслуженный деятель 
искусств РФ, Заслуженный ху-
дожник РФ, да ещё и председатель 
Воронежской организации Союза 
художников РФ Алексей Смирнов. 
– Наверное, выселили жильцов, а 
временно засунули туда художни-
ков. Но тогда, может, пара классов 
и была-то… Сейчас на том месте 
здание, гда располагается наш вы-
ставочный зал. 

Алексей Ефимович пришёл сюда 
в 1991 году. Первым же директором 
ДХШ была Евгения Романовская. 
В те годы школа искусств – это 
40 учащихся и три преподавателя. 
Сегодня здесь обучаются более 
тысячи человек. С 1979 года школа 
размещается в нынешнем, возведён-
ном по проекту Алексея Трунова. 
Помещение с его светлыми, удобно 
спланированными и оснащёнными 
всем необходимым для занятий ау-

диториями было куда более вмести-
тельно, чем прежние. Как рассказы-
вает директор ДХШ, строительство 
сопровождалось весьма курьёзными 
обстоятельствами, вызванными 
тогдашними «партийными хитро-
стями»: 

– Её под столовую строили, а 
сдали как школу. Хотя и изначально 
планировалась школа. А, например, 
выставочный зал художественного 
музея по документам был архивом 
ЮВЖД. Потом объявляли выговор 
заказчику, что он, дескать, напутал, 
документы неправильно составил, а 
дело было сделано. 

Когда мы разговаривали в его 
кабинете, выяснилось, что Алексей 
Ефимович не готов сразу вспомнить, 
сколько лет прошло с тех пор, как он 
возглавил школу: 

– Девять плюс семнадцать – это 
сколько ж будет? 26 лет! 

По выражению Смирнова, «поме-
щение требовало серьёзного вмеша-
тельства по его содержанию». 

– Пришлось заниматься решени-
ем проблем из года в год. Да и время 

диктовало, что нельзя оставаться 
на прежних позициях! Надо было 
менять и двери, и окна, и интерьер 
в порядок приводить. А я ставил за-
дачу: поскольку школа – это допол-
нительное образование, она должна 
дополнительно развивать ребёнка. 

Мы постоянно думаем о том, чтобы 
интерес к нам не пропадал, а повы-
шался. В этой связи приходится 
многое делать, начиная с улицы, с 
прилегающей территории, с входной 
двери. Ведь когда открываем дверь 
и заходим, мы сразу эмоционально 
определяемся: надо ли нам с этим 
учреждением сотрудничать? При 
первом посещении у людей должны 

оставаться положительные эмоции. 
Тем более в современных условиях 
конкуренция большая. 

Одним из важных, что называ-
ется, имиджевых мероприятий для 
художественной школы при Алексее 
Смирнове стал ежегодный открытый 
конкурс «Мир глазами детей». Он 
проводится уже в течение более чем 
двадцати лет, и каждый раз участ-

никам предлагалась новая тема. На 
итоговых выставках можно увидеть 
работы ребят не только из Воронежа 
и области – участвовали в конкурсе 
и юные художники из Китая, США, 
Японии. Девиз нынешнего конкурса 
– «Чудесное путешествие». 

Выставки «Мир глазами детей» 
всегда отличаются масштабностью. 
Но яркие впечатления остаются 
у юных творцов не только от неё, 
но и от церемонии награждения 
лауреатов. 

– Вначале был у нас проектор, 
мы слайды с лучшими работами 
показывали, – вспоминает Алексей 
Ефимович. – Сейчас вышли на бо-
лее современный уровень – делаем 
к церемонии киномонтажи, озвучи-
ваем их. Когда приглашаем на под-
ведение итогов конкурса родителей 
и учеников, нет при наполнении 
зала административной обязалов-
ки. Люди добровольно приходят 
– и когда церемония проводилась в 
цирке, зал заполнялся полностью. 
Теперь благодаря поддержке де-
партамента культуры таким местом 
стал концертный зал. Вся эта работа 
требует сил и времени. Но когда 
подводим итоги, это имеет большой 
положительный результат. 

Опыт подготовки конкурса «Мир 
глазами детей» (не говоря уж про 
выставки работ юных творцов в 
библиотеках города) оказался по-
лезен не только руководителю и 
педагогам школы, но и, к примеру, 
организаторам регионального дет-
ского фестиваля «Старая, старая 
сказка», который проводится пра-
вительством Воронежской области. 
В рамках этого форума также про-
ходит выставка детского рисунка, 
а материалами для неё делится, 
разумеется, художественная школа. 
Вообще сейчас многие организации в 

Воронеже стали проводить подобные 
смотры – но не всегда инициаторы 
таких проектов знают, как правиль-
но воплотить идею, и обращаются к 
преподавателям ДХШ за советом и 
с просьбой принять участие в работе 
жюри. 

Учащиеся постоянно участвуют 
в городских, областных, россий-
ских, международных фестивалях и 
вернисажах. Недавно, рассказывает 
Алексей Ефимович, пришло пись-
мо: Союз городов воинской славы 
(Москва) готовит ко Дню Победы 
выставку с участием населённых 
пунктов, обладающих этим стату-
сом. И теперь школа отправляет 
в столицу десять работ своих вос-
питанников. 

В ДХШ с её полувековой истори-
ей ищут и новые формы работы. К 
примеру, занялись дополнительным 
образованием детей начиная с пяти 
лет. Это оказалось очень востребо-
вано. 

– Также есть у нас платное взрос-
лое отделение, – добавляет Алексей 
Ефимович. – Вечером сюда прихо-
дят люди разных профессий – глав-
ным образом студенты. Бывает, мы 
не всех желающих можем принять! 

ДХШ – учреждение базовое, по-
тому сюда едут учиться в том числе 
из самых отдалённых уголков об-
ластного центра. Были случаи, и из 
Семилук приезжали. 

– Есть такое понятие «стены 
учат»! – говорит директор. И тут 
повод вспомнить: преподавателям 
есть чему научить не только ребят, 
но и своих коллег: в стенах ДХШ 
регулярно проходят семинары и 
конференции, на которые съезжа-
ются педагоги со всей области. Про-
ведение мастер-классов и показа-
тельных уроков – давняя традиция 
для этого места. 

Ни полотен, ни стиха краски эти не минуют...
увлечённые | Полувековой юбилей Воронежской детской художественной школы отмечается без особого информационного шума – кто знает, тот знает 

Виталий черниКоВ
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Но знают, как выясняется, многие. Об этом можно было 
судить, например, по тому, сколько людей собрало открытие 
посвящённой ДХШ выставки в зале на улице Кирова. Осно-
ву экспозиции, получившей символичное название «Связь 
поколений», составили работы выпускников разных лет и 
преподавателей ДХШ. Конечно же, оказались среди участ-
ников и такие художники, кто относится и к той, и к другой 
категории. 

На урок заглянул директор школы, Заслуженный художник России  
Алексей Смирнов.

 Одним из важных, что называется, имиджевых 
мероприятий для художественной школы при Алексее 

Смирнове стал ежегодный открытый конкурс «Мир глазами 
детей». Он проводится уже в течение более чем двадцати лет, 
и каждый раз участникам предлагалась новая тема.

На 4-й минуте вороне-
жец Мануковский мощным 
ударом направил мяч чуть 
выше перекладины, а ответ 
дальневосточных «тигров» 
оказался результативным. 
Защитники «Факела» про-
пустили быструю атаку, и 
Фомин с Мязиным вышли с 
мячом вдвоем против вратаря 
Федорова. Комбинацию они 
разыграли, как по нотам, и 
Мязин без проблем поразил 
пустые ворота. 

Мячом и территориаль-
ным преимуществом чуть 
больше владели гости, но до 
опасных моментов дело не 
доходило. Удары Гелояна, По-
номаренко и Таказова легли 
мимо цели, а выстрел Мязина 
ликвидировал Федоров. А на 
последней минуте первого 
тайма контрвыпад «Факела» 
завершился взятием ворот 
«Луча-Энергии». Молодцов 
с правого фланга навесил мяч 
в чужую штрафную, и после 
скидки головой на Семено-
ва защитник воронежцев в 
касание пробил в угол – 1:1. 
Этого гола болельщики на-
шей команды ждали 735 (!) 
минут. 

После этого «Факел» 
наконец-то «прорвало». Слу-
чилось то, чего мы все так 
долго и упорно ждали. Второй 
тайм проходил уже под дик-
товку хозяев поля. «Факел» 
все наращивал и наращивал 
мощь своих атак. За десять 
минут до финального свистка 
«Факел» провел образцово-
показательную атаку. Кузь-
мин остался с глазу на глаз с 
вратарем Абакумовым (вос-
питанником, кстати, воро-

нежского футбола), но мяч 
у хавбека свалился с ноги и 
полетел не в сетку, а в район 
11-метровой отметки, где ока-
зался Амбарцумян, который 
ударом в касание вколотил 
его под перекладину. Вслед за 
этим Лебеденко четко выстре-
лил в «рамку», но защитник 
дальневосточников вынес 
снаряд с линии ворот. 

«Факел» продолжал не-
прерывно атаковать, и ворвав-
шегося в штрафную площадь 
гостей Кузьмина уложили на 
сухую и теплую весеннюю 
травку. Пенальти четко ис-
полнил Осипенко, разведя 
вратаря и мяч по разным 
углам – 3:1. «Факел» заслу-
женно победил, впервые в се-
зоне забив три мяча и одержав 
первую весеннюю победу.

Результаты матчей 33-го 
тура. «Олимпиец» (Ниж-
ний Новгород) – «Зенит-2» 
(Санкт-Петербург) 0:1, «Кры-
лья Советов» (Самара) – 
«Енисей» (Красноярск) 1:0, 
«Томь» (Томск) – «Балтика» 
(Калининград) 1:0, «Волгарь» 
(Астрахань) – «Тамбов» 1:2, 
«Шинник» (Ярославль) – 
«Оренбург» 1:0, «Динамо» 
(Санкт-Петербург) – «Си-
бирь» (Новосибирск) 1:1, «Ку-
бань» (Краснодар) – «Ротор-
Волгоград» 2:1, «Авангард» 
(Курск) – «Тюмень» 0:0. 

За оставшиеся до конца 
первенства России ФНЛ пять 
туров воронежцам необходи-
мо сократить отставание в 
восемь очков, а это значит, что 
требуется выиграть все пять 
последних поединков.

21 апреля «Факел» прини-
мает на своем поле «Олимпи-
ец» из Нижнего Новгорода.

Ливень голов  
после долгой засухи
«Факел» (Воронеж) –  
«Луч-Энергия» (Владивосток) 3:1

евгений марТыноВ

В этом поединке всё было против «Факела». Во-
первых, воронежцы не забивали в 12 встречах 
подряд и твердо обосновались на последнем 
месте в турнирной таблице. Во-вторых, последний 
раз «Факел» выиграл у «Луча-Энергии» 23 авгу-
ста 2015 года – 2:0, после чего в девяти матчах 
подряд не мог добиться победы. В-третьих, при-
болел главный тренер воронежцев Павел Гусев, 
и командой руководили Игорь Пывин и Руслан 
Аблаев. Тем не менее «Факел» проявил характер и 
победил, хотя первый тайм складывался для во-
ронежцев нелегко.

КРИМИНАЛ

Притормозил в 
колонии-поселении

Коминтерновский рай-
онный суд Воронежа вынес 
обвинительный приговор 
26-летнему Дмитрию Коко-
товскому. 

В ноябре 2015 года Дми-
трий Кокотовский, находясь 
в состоянии алкогольного 
опьянения, управлял автомо-
билем «Мазда 626», перевозя 
четырёх пассажиров. На ули-
це Хользунова Воронежа он 
пересек двойную сплошную 
линию, выскочил на полосу 
встречного движения и стол-
кнулся с автомобилем «ГАЗ-
796/3302». Трое пассажиров 
«Мазды» погибли, ещё один 
получил тяжкие телесные 
повреждения.

Виновный приговорён к 
6,5 года лишения свободы 
с отбыванием наказания в 
колонии-поселении, с ли-
шением права заниматься 
деятельностью, связанной с 
управлением транспортны-
ми средствами, на срок три 
года. 

Пятьдесят тысяч  
за моральный вред

Пострадавшая в ДТП 
пассажир маршрутного ав-
тобуса взыскала через суд 
компенсацию морального 
вреда с автотранспортного 
предприятия.

С исковым заявлением 
к ООО «Автотранспортное 
предприятие -1» о взыскании 
компенсации морального 
вреда в Железнодорожный 
районный суд обратилась 
54-летняя жительница Во-
ронежа. В августе 2016 года 
истица, будучи пассажи-
ром маршрутного автобуса 
«ПАЗ», попала в ДТП. Ав-
тобус столкнулся с двумя 
автомобилями. Виновным в 
ДТП признан водитель авто-
буса, состоявший в трудовых 
отношениях с указанным 
транспортным предприяти-
ем. Пострадавшая прохо-
дила длительное лечение в 
стационаре, а впоследствии 
– амбулаторно. 

Прокурор поддержал за-
явленные требования истицы 
и дал заключение о необхо-
димости их удовлетворения. 
Решением суда с ООО «Авто-
транспортное предприятие-1» 
в пользу пострадавшей взы-
скан моральный вред в разме-
ре 50 тысяч рублей, сообщает 
облпрокуратура.

Анатолий КРУГЛОВ.
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